
Дни Четыредесятницы обозначают жизнь настоящего века, так как и дни Пасхи предизображают вечное 
блаженство. Во время поста мы имеем сокрушение, а в Пасху исполняемся радости, так как в настоящей 
жизни должны мы нести покаяние, чтобы в будущей жизни достигнуть вечных благ.

Блаж. Августин

Великая Четыредесятница – как весенний перелет птиц: это время, 

когда требуется максимальное напряжение сил для того, 

чтобы попасть в «землю обетованную».

Для того, чтобы наш род продолжался и был благословенным,

для того, чтобы повзрослеть душой еще на один год и еще

хоть на шаг приблизиться к Отцу Небесному – 

нам надо здесь и сейчас, изо всех сил

ПОПЫТАТЬСЯ СТАТЬ ЛУЧШЕ.



КАКОВЫ ОСОБЕННОСТИ ПРИГО-
ТОВЛЕНИЯ К ПРИЧАСТИЮ В ВЕ-
ЛИКИЙ ПОСТ?

Подготовка та же в посту, что и в другое 

время: молитвенно прочитать «После-

дование ко святому Причащению» и три ка-

нона (Спасителю, Богородице и ангелу-хра-

нителю), соблюдать пост. Необходимо быть 

накануне на вечернем богослужении. Испо-

ведаться во всех грехах от последней испо-

веди. Хранить себя от развлечений и суетных 

занятий. Самое главное – приготовить себя 

духовно.

НУЖНО ЛИ ДЕТЯМ СОБЛЮДАТЬ 
ПОСТ? С КАКОГО ВОЗРАСТА 
ДЕТИ ДОЛЖНЫ ПОСТИТЬСЯ?

Пост для детей является духовной шко-

лой. Они приучаются драгоценной добро-

детели – управлять своими желаниями. Об 

этом говорит свт. Василий Великий: «Пост ох-

раняет младенцев, уцеломудривает юного, 

делает почтенным старца: ибо седина, укра-

шенная постом, достойнее уважения. Пост 

– самое приличное убранство женщин, узда 

в цвете лет, охранение супружества, воспи-

татель детства. Таковы услуги поста каждо-

му отдельному дому <…> Дети, как цветущие 

растения, да орошаются водой поста» (Бесе-

да 2. О посте 2-я).

К сожалению, многие родители по мало-

верию и слишком большой привязанности к 

земному упускают замечательную, ничем не 

заменимую возможность христианского вос-

питания детей в периоды постов. Святитель 

Феофан Затворник советует родителям: «Не 

должно смотреть, что дитя мало, – надобно с 

первых лет начинать остепенять преклонную 

к грубому веществу плоть и приучать дитя к 

обладанию над нею, чтобы и в отрочестве, и в 

юношестве, и после них легко и свободно мож-

но было управляться с этою потребностию. 

Первая закваска очень дорога. От детского 

питания многое зависит в последующем».

Сейчас бывает так, что пост для детей 

начинается с семи лет. Но в христианских 

семьях традиционно постились вместе со 

взрослыми и все дети, отнятые от груди. 

Если пост естественным образом начинать 

с раннего возраста., то потом это вообще не 

составит затруднения. Очень многое зависит 

от того, насколько духовной является жизнь 

всей семьи. Если взрослые искренне отно-

сятся к посту как к святой христианской тра-

диции, не тяготятся им, а спокойно и радост-

но совершают свой скромный подвиг, то это 

передается и детям. Они тянутся за взрос-

лыми. Им хочется походить на них. Родители 

должны вводить детей в подвиг поста мудро, 

доброжелательно и терпеливо. Тогда будут 

благодатные духовные плоды.

КОГДА БОЛЬНОМУ ЧЕЛОВЕКУ 
РАЗРЕШАЕТСЯ НЕ СОБЛЮДАТЬ 
ПОСТ? ИЛИ ДЕЛАЮТСЯ КАКИЕ-
ЛИБО ПОСЛАБЛЕНИЯ?

Вот какое существует постановление: 

«Аще кто, епископ, или пресвитер, или 

диакон, или иподиакон, или чтец, или певец 

не постится во святую Четыредесятицу перед 

Пасхою, или в среду, или в пяток, кроме пре-

пятствия от немощи телесныя: да будет из-

вержен. Аще же мирянин: да будет отлучен» 

(Апостольские правила. Правило 69). При 

этом ни виды болезни, ни степень ее тяжести 

не указываются. 

Решение этого вопроса надо предоста-

вить духовнику. Если его нет, тогда – своей 

христианской совести.

А ЕСЛИ ПОСТ ВОСПРИНИМАЕТСЯ 
ВЕРУЮЩИМ НЕ ОСОЗНАННО, К 
ПРИМЕРУ,  ПРИШЛО ПРОЩЕНОЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ –  И ВСЕ, ТЕПЕРЬ 
НИ МЯСА, НИ МОЛОКА?

Конечно, даже если человек относится к 

посту без должной глубины, не постиг-

нув еще всей его глубины и значения, но по-

стится из послушания Матери-Церкви, то он 

оказывает послушание, а послушание – уже 

само добродетель. И если ты постишься не-

осознанно, то Господь восполняет и дарует 

глубокое понимание поста. 

МОЖНО ЛИ В ПОСТ ЕСТЬ СОЕ-
ВЫЕ ПРОДУКТЫ?

Употребление в пост соевых продуктов 

вполне допустимо. Однако признаемся: с 

какими чувствами, с каким настроением мы 

их вкушаем? Мы воздерживаемся от скором-

ного не потому, что оно «плохо» или «сквер-

но», а ради приобретения навыка послушания 

Церкви и владения собой. Следовательно, и 

в отношении соевых продуктов надо рассмо-

треть: мы их хотим упротребить в пищу как 

источник белка (для этого достаточно при-

готовить натуральную сою) или чтобы найти 

вкусовое подобие "мяса", "молока", "сыра"? 

В целом же нет постановления Священно-

го Синода или Архиерейского собора о соевых 

продуктах, то есть официально выраженной 

церковной позиции по этому поводу, зафик-

сированной в документе. Поэтому верующие 

здесь могут руководствоваться собственной 

совестью и советами священника-духовника.
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Будет ли пост постом, если, кроме некоторого изменения в составе пищи, мы не будем думать ни о 
покаянии, ни о воздержании, ни об очищении сердца через усиленную молитву?
Пост – это не диета. Апостол замечает, что «пища не приближает нас к Богу» (1 Кор. 8, 8). Воздержа-
ние в пище – это только основание для дальнейшей постройки.
                                                                                                                                         Свт. Игнатий (БРЯНЧАНИНОВ)

Ее мы вспоминается Вели-

ким постом особенно часто. 

С 
ее именем связано чтение Ве-

ликого канона – так называемое 

«Мариино стояние». Ее именем 

названа пятая неделя Великого поста. 

Да и память Марии Египетской, празд-

нуемая 1/14 апреля, как правило, попа-

дает на время поста. Так что говорить 

об этой святой можно часто.

Уроки ее жития удивительны. Нач-

нем, к примеру, с того, что некий мо-

нах Зосима помыслил о себе, что он 

преуспел в монашестве более других 

подвижников. Эта мысль часто подстерега-

ет христианина, потрудившегося ради Бога. 

«Есть ли еще такие, как я?» – думает чело-

век, оказываясь в это самое время на краю 

опаснейшей пропасти.

«Есть. Конечно, есть», – говорит ему Бог. 

Вот Илия думал, что он один, а Бог тем вре-

менем сохранил Себе семь тысяч мужей, 

не поклонившихся Ваалу. Ради того, чтобы 

смириться, из жарких пустынь в Алексан-

дрию приходили Великий Антоний и Великий 

Макарий. Один – чтобы увидеть смиренного 

сапожника, другой – чтобы побеседовать с 

двумя замужними женщинами. И тот, и дру-

гой – для того, чтобы узнать об угодниках 

Божиих, живущих посреди мира, а узнав, не 

думать о себе самих высоко.

Смириться предстояло и Зосиме. 

Но для этого он должен был пойти 

не в Александрию, а вглубь пустыни. 

Там встречи с ним ждала женщина, 

когда-то жившая в этой самой Алек-

сандрии и покинувшая ее навсегда. 

Знакомство с этой женщиной должно 

было и смирить, и возвеселить Зо-

симу, а вместе с ним и всю Церковь 

Христову.

Итак, первый урок: не гордись, но 

бойся. Всегда найдется у Бога некто, 

на чьем фоне мнимое золото тво-

их одежд поблекнет, и ты со стыдом 

опустишь голову. 

А второй урок формулируется совсем про-

сто: глубина падения не затворяет нам путь к 

небесным высотам. 

И дай Бог каждому из нас, наконец, пока-

яться в своих грехах, но не так, чтоб потом 

вернуться к прежнему, а так, чтобы либо из-

мениться, либо умереть.

Православие.Ru



Для истинного, настоящего поста не довольно есть только поменьше и есть постную пищу, недостаточно 
того, что мы лишимся разных удовольствий и радостей. Надобно еще воздерживаться в словах и речах, 
надобно обуздать язык свой и ИЗБЕГАТЬ ТЕХ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ МНОГО ГОВОРЯТ ПРАЗДНО. Надобно 
смирять себя, не жаловаться и не роптать в случаях несчастных, с терпением нести свой жизненный 
крест. Ко всему этому присоедините и дела любви и милосердия.

Свт. Мардарий (УСКОКОВИЧ)

Приближался праздник святой Пасхи. 

Со всех концов Палестины богомольцы 

стекались в Иерусалим. В это время повсе-

местно распространился слух о воскреше-

нии Лазаря. Сердца людей сжимались от 

радостной надежды: быть может, Иисус из 

Назарета — долгожданный Мессия, Царь 

Израилев?

Господь в сопровождении учеников вы-

ехал из села Вифании и направился в Свя-

той Град. С Елеонской горы Господь устре-

мил свой взор на Иерусалим, вглядываясь в 

раскинувшийся внизу город, которому пред-

назначено было стать Чашей Его Страда-

ний. Толпы народа встречали Его, держа в 

руках пальмовые ветви (вайи), приветствуя 

криками: “Осанна!”, что значит “спасение, 

радость, слава”. Вход Господень в Иеруса-

лим символически означает Второе Прише-

ствие Христа. В Своем Первом Пришествии 

на землю Он явил Себя человечеству как 

Искупитель и Спаситель; во Втором — при-

дет как Царь мира и Судия. 

Вход Господень в Иерусалим является 

одним из главных событий последних дней 

земной жизни Господа Иисуса Христа; оно 

описано четырьмя евангелистами (см.: Мф. 

21:1–11; Мк. 11:1–11; Лк. 19:28–40; Ин. 12:12–

19). Торжественное прибытие Спасителя 

в Святой град накануне праздника Пасхи 

предшествовало Его Страстям и было осу-

ществлением ветхозаветных пророчеств 

(в первую очередь Быт. 49:10–11; Пс. 8:2–3; 

Зах. 9:9).

Воспоминанию этого события и посвя-

щен один из основных церковных празд-

ников Православной Церкви, он включен в 

число двунадесятых. Он празднуется в вос-

кресенье, непосредственно предшеству-

ющее пасхальному и открывающее собой 

Страстную седмицу, то есть включается в 

разряд переходящих.

Страстная седмица, или Неделя Страданий Господа – длится до Великой Субботы (суббота перед Пас-
хой). В это время воспоминаются последние дни земной жизни Господа нашего Иисуса Христа: преда-
тельство Иуды, арест, суд Пилата, осуждение на смерть, распятие и погребение. В особых богослуже-
ниях мы погружаемся в великие и трагические дни, становясь мысленными свидетелями этих событий.

ВХОД ГОСПОДЕНЬ В ИЕРУСАЛИМ
(Вербное воскресенье)



Утесняй своё чрево воздержанием, и заградишь тем себе уста; ибо язык берет силу от множе-
ства снедей.                                                                                                                Прп. Иоанн Лествичник

Искусственный ин-
теллект может ока-
заться тем зверем, 
о котором говорится 
как  о некоем  пред-
тече антихриста.

Об опасности искусствен-
ного интеллекта делится 
своими размышлениями из-
вестный учёный, автор кон-
цепции духовной безопасно-
сти в системе образования 
в РФ, кандидат физико-мате-
матических наук, председа-
тель Отдела религиозного 
образования и катехизации 
Рязанской митрополии прот. 
Сергий РЫБАКОВ.

Под понятием «цивилиза-

ция» понимают создание мате-

риальных благ, высокий уровень 

жизни, технический и техноло-

гические процессы и в какой-то 

степени культуру. Иногда разде-

ляют понятия «цивилизация» и 

«культура». 

В цивилизации можно выде-

лить два аспекта: каинитство 

или же язычество (то, что долж-

но служить человеку) и компен-
сация (утраченных духовных, 

душевных и телесных сил чело-

вечества).

Человечество, отринувшее 

Бога, постепенно деградирует 

и утрачивает свои духовные и 

интеллектуальные способности. 

Нам порой кажется, что мы на-

ращиваем интеллектуальные 

способности, однако мы не мо-

жем сравниться, к примеру, с 

Адамом, который давал имена 

животным, и мы не обладаем 

теми знаниями, которые тогда 

были. Например, КАК построены 

пирамиды? Современных людей 

убедили, что в те времена чуть 

ли не обезьяны бродили с пал-

ками-копалками. Но на самом 

деле всё не так. Изначально ци-

вилизация имела колоссальные 

возможности, следы которых мы 

теперь находим.

Рассмотрим кратко эти два 

аспекта.

ПЕРВЫЙ – язычество. Язы-

чество ‒ это идеология строи-

тельства рая на Земле, которая 

предполагает исполнение же-

ланий, удовлетворение всех по-

требностей человека, каковы бы 

они ни были. Здесь человек ста-

вит себя на место Бога. Он всё 

делает ради себя любимого – 

пытается создать максимальный 

комфорт. Интуиция подсказыва-

ет некие аналогии с тем Раем, 

из которого он был изгнан, и о 

котором говорят святые отцы. 

По словам святых отцов, в Раю 

нет ночи. И на Земле мы наблю-

даем, как города превращаются 

в места, где нет ночи. Свет фо-

нарей и рекламы, ночные клубы 

и так далее. Если в Раю нет ни 

мужского пола, ни женского, то 

и здесь строители рая на Земле 

пытаются нивелировать разли-

чие между мужчинами и женщи-

нами, создавая богоборческие 

сообщества ЛГБТ и прочей не-

чисти. Если в Раю все общаются 

со всеми в Едином Духе Божьем, 

в Духе Любви и Истины, то и 

здесь, на Земле, пытаются сде-

лать связь людей с любой точкой 

мира мгновенной. Цивилизация 

по мысли строителей земного 

рая призвана освободить людей 

от тех неудобств земного бытия, 

которые были определены Бо-

гом при изгнании из Рая... Прав-

да, земной рай, как это можно 

видеть, вовсе не для всех! Сле-

дует отметить, что тех, кто не 

может обеспечить себе земной 

комфорт, считают подлежащими 

угнетению и уничтожению. 

ВТОРОЙ аспект цивилиза-

ции – компенсация. Люди, отсту-

пившие от своего Творца, быстро 

деградируют, у них пропадают 

духовные и телесные силы. Бог 

попускает человечеству прони-

кать вглубь природы, чтобы от-

части компенсировать убывание 

своих сил. Так происходит разви-

тие науки и технических возмож-

ностей.

Мы должны были бы возбла-

годарить Бога за эту милость, но 

вместо этого человечество ещё 

выше задирает нос, хвалится 

своими достижениями и считает, 

что оно без Бога может обойтись.

Ныне интенсифицируется 

строительство рая на Земле, ко-

торого для всех не хватает. По-

этому человечество ускоренно 

бежит к тому, чтобы разделиться 

на тех, кто считает себя вправе 

управлять миром, и тех, кто дол-

жен им подчиниться. Поскольку 

большинство народов не желают 

чувствовать себя неполноцен-

ными, то для них разрабатыва-

ются методы подавления созна-

ния, им отказывают в праве на 

образование, медицину. Более 

того, их вообще планируется за-

менить машинами, которые не 

способны к бунту, не стремятся 

пересмотреть строящийся «но-

вый мировой порядок». Это же-

сточайшая форма рабства, где 

человеку отведена роль только 

потребителя (причем потребле-

ние чего бы то ни было опреде-

лено машиной, а точнее теми, 

кто за ней стоит), который, не 

имея возможности выполнить 

заповедь о труде, теряет смысл 

своего бытия. Надо понимать, 

что искусственный интеллект – 

это, по сути, последняя ступень 

к строительству рая на Земле. 

Только этот рай для большинства 

вовсе не тот, о котором это боль-

шинство мечтает! Это скорее 

похоже на земной ад, где проис-

ходит изменение самой природы 

человека, где человек в принци-

пе не будет иметь возможность 

раскрыть, дарованные ему Твор-

цом, способности ‒ нет свободы, 

нет творческого порыва, нет по-

знания истины, нет возможности 

проявить любовь и милосердие, 

нет пути к совершенству! Искус-

ственный интеллект покушается 

на природу человека.

Ещё Платон писал о необхо-

димости изменения человека. 

Фёдор Достоевский в пророче-

ском романе «Бесы» устами Пе-

тра Верховенского показывал, 

что планируемый земной рай 

требует «изменения человека 

даже физически».

Господь устами апосто-

ла Павла возвестил «Итак, 

кто во Христе, [тот] новая 

тварь; древнее прошло, те-

перь все новое» (2 Кор. 5:17). 

Но и ад хочет создать «нового 

человека» и «всё новое» по сво-

ему подобию! Заменить челове-

ка, созданного Богом, человека 

свободного ‒ роботом. Это бого-

борческая идея, направленная 

на деградацию и расчеловечи-

вание человека, который должен 

уступить место и подчиниться 

машине...

Надо понимать, что, с одной 

стороны, это необратимый про-

цесс. В первую очередь эта про-

блема связана с войной. Если 

одна сторона овладевает техно-

логиями и передаёт искусствен-

ному интеллекту управление 

военной техникой с целью при-

нятия более быстрых и точных 

решений, то такая страна может 

оказаться победителем. И тогда 

горе побеждённым.

Но нам надо видеть и духов-

ный смысл происходящего. Не-

давно по телевидению проде-

монстрировали даму с приятной 

внешностью, но… искусствен-

ную. Женщина-робот начинает 

проявлять некую эмоциональ-

ность, разговаривает с челове-

ком. Но к беседе присоединяет-

ся другой человек, который, судя 

по всему, ей не нравится. И на её 

лице появляется мимика недо-

вольства...

В своё время мне довелось 

работать на большой электрон-

но-вычислительной машине 

(БЭСМ-6), которая по сравнению 

с нынешними компьютерами по 

объёму очень велика, а по воз-

можностям – не сравнится. Но 

даже такая машина при появ-

лении некоторых людей пере-

ставала работать, давала сбой. 

Поэтому возникает законный во-

прос: А ЧТО ЗА ДУХ ПОСЕЛЯЕТ-

СЯ В ИСКУССТВЕННОМ ИНТЕЛ-

ЛЕКТЕ? В былые времена бесов 

называли кикиморами, водяны-

ми, русалками, ещё кем-то, ведь 

бесы представлялись в разных 

образах. Почему, например, 

злой дух не может вселиться в 

робота? А здесь опасности боль-

ше, потому что злой дух начнёт 

управлять системой искусствен-

ного интеллекта. И тогда горе 

побежденным – человечеству.

Злой дух сделает всё, чтобы 

человечество было унижено и 

доведено до положения зомби. 

Зомби-люди будут принимать 

печать антихриста ради своего 

пропитания и на всё будут со-

гласны.

Искусственный интеллект 

может оказаться тем зверем, о 

котором говорится как о некоем 

предтече антихриста. Я не пре-

тендую на высокие богослов-

ские понятия, но существует 

опасность передачи особой вла-

сти искусственному интеллекту 

и тем духовным силам, которые 

в нем начнут действовать.

Думается, что от развития 

науки и техники следует брать 

только то, что необходимо, то, 

что нас способно оградить от 

власти богоборцев военной бро-

нёй! Надо оставить для себя 

свободу, данную нам Богом и 

не предопределенную искус-

ственным интеллектом! Следу-

ет воспринимать технические 

достижения только с точки зре-

ния минимальной компенсации. 

Остальное – от лукавого.



Пост — дар древний; пост — драгоценность отцов. Он современен человечеству. Пост узаконен 
в раю. Такую первую заповедь принял Адам: «от древа, еже разумети доброе и лукавое, не сне-
сте» (Быт. 2, 17). А сие: не снесте — есть узаконение поста и воздержания. 

Св. Василий Великий

«У нас в семье очень много проблем, 
скорбей и болезней. Я молюсь за сво-
их родных, читаю акафисты, подаю 
милостыню и записки в монастыри, 
соблюдаю посты, но ничего не меня-
ется. Почему ничего не помогает?»...

«Я православная христианка, уча-
ствую в церковных таинствах, веду 
благочестивый образ жизни, смерт-
ных грехов вроде бы не совершаю. 
Дочь тяжело болеет. Взрос-
лый сын целыми днями сидит 
за компьютером, играет в 
игрушки и не хочет работать. 
С мужем тоже не всегда все 
бывает гладко. Мама живет с 
нами, и все больше выходит 
из ума. Я за них молюсь, ино-
гда читаю акафисты, подаю 
милостыню и записки в мона-
стыри, ставлю свечи, езжу в 
паломнические поездки, стро-
го соблюдаю посты, но ничего 
не меняется. Хоть бы дочка 
поправилась… Что делать? 
Почему ничего не меняется?

Как же часто задают подобный 
вопрос люди, крещёные в Правосла-
вии, ежедневно читающие Еванге-
лие, долгие годы посещающие храм 
и приступающие к таинствам! И всё 
сводится к одному: «Почему Бог не 
даёт мне то, что мне очень хочется 
получить в земной жизни? Ведь я всё 
делаю правильно».

Когда с таким вопросом сталкива-
ешься в первый раз, начинаешь при-
водить веские доводы из Евангелия, в 
котором не прикровенно, а очень ясно 
звучат слова Господа: «Ищите же пре-
жде Царства Божия и правды Его» 
(Мф. 6:33), того Царства, которое не 
где-то там, в ином мире и в иное вре-
мя, а «… внутрь вас есть» (Лк. 17:21). И 
это Царство не что-то, а Сам Господь 
наш Иисус Христос, Который есть 
«путь и истина и жизнь» (Ин. 14:6). Но потом 
замечаешь, что все твои доводы совсем не 
оригинальны. Воцерковлённые люди неодно-
кратно слышали эти слова в храме, читали их 
дома. Но эти истины не стали центром их ми-
ровосприятия и главным вектором духовной 
жизни. Как такое возможно?

Верующий знает, что в молитве он обща-
ется с Богом. Он знает, что в Евхаристической 
Чаше Тело и Кровь Христа. Но Христос при 
этом не становится его главным сокровищем, 
а самые искренние и сокровенные желания 
не с Ним на небе, а здесь на земле – со сво-
им здоровьем, с семейным благополучием, с 
материальным достатком. В результате, че-
ловек, искренне считающий себя не самым 
последним грешником и добросовестно ис-
полняющий все религиозные предписания, 
разочаровывается в своей духовной жизни, 
не приносящей ему никаких осязаемых пло-
дов. Неужели Бог обманул нас? Неужели сло-
ва о Его безграничной любви и милосердии 
– сказки? Да не будет этого.

Любящий желает любой ценой доставить 
любимому не комфорт покоя, не приятные 
временные ощущения, но истинное и мак-

симально возможное благо. Именно этого 
и желает каждому из нас Бог. Он хочет по-
дарить каждому из нас самое прекрасное и 
удивительное, что может быть доступно сво-
бодной мыслящей личности – живое и непо-
средственное общение с Собой в Его любви. 
Он ценой величайшего самоуничижения и 
немыслимых страданий подарил нам воз-
можность ответить богоподобной любовью 
на Его любовь.

Нас создал Бог. Он как Творец опреде-
лил наше предназначение. И только Он точ-

но знает, что «создал нас для Себя» (блаж. 
Августин) и что ничто иное не доставит нам 
истинную и неизбывную радость, кроме не-
посредственного общения с Ним.

Но что делать тому, кто не пережил личной 
встречи с Христом, без которой слова о лич-
ном общении с Ним остаются голой абстрак-
цией? Что делать тем, для кого вера – не ре-
зультат личного духовного опыта, а доверие 
видимым авторитетам? Подобно тому, как 
мы без какой-либо проверки доверяем выво-
дам авторитетных учёных, так мы доверяем 
святым отцам, изложившим православные 
догматы и каноны, доверяем традициям сво-
его народа – вере отцов, доверяем мирским 
правителям, поддерживающим нашу веру. 
Можно ли считать такую умозрительную веру 
неполноценной? Не будет ли это подобно 
унижению человека, слепого от рождения, за 
то, что он не радуется восходу солнца и раду-
ге? Ведь личная встреча с Богом – это всегда 
действие двух сторон, одного человеческого 
желания для неё недостаточно.

Слепота не грех. Грех – нежелание про-
зреть из-за страха потерять те привычные и 
понятные радости, которые доступны и не-

зрячему. Грех не желать журавля в небе, ког-
да есть синица в руке. Как писал священник 
Даниил Сысоев (белый священник, искренне 
любивший свою жену и детей) «Христианин 
должен стремиться к максимальному. Если 
он стремится к меньшему, он ничего не по-
лучит. Он должен не желать ничего, кроме 
Бога». В духовной жизни нет неизлечимой 
слепоты, поскольку каждого человека Бог 
предопределил ко спасению.

Духовно прозреть может каждый. Ради 
этого Христос взошёл на Крест. И поэтому 

Его слова «…будьте совершенны, 
как совершен Отец ваш Небесный» 
(Мф. 5:48) – не просто воодушевля-
ющий призыв, а та заповедь, пыта-
ясь исполнить которую на пределе 
своих сил, мы учимся любить Хри-
ста («Кто имеет заповеди Мои и со-
блюдает их, тот любит Меня» (Ин. 
14:21). Но не каждый хочет прозре-
вать, потому что «Страшно впасть в 
руки Бога живаго!» (Евр. 10:31).

Возможно, многим слова о не-
посредственном общении с Богом 
покажутся излишне отвлечёнными. 
Что значит общаться с Богом? Мы 
же молимся Ему, Евангелие чита-
ем, к Чаше подходим. Разве все эти 
действия не есть общение? Отча-
сти да. Мы и с людьми так часто об-
щаемся: дарим друг другу подарки, 
оказываем поддержку. Но много ли 
у нас таких людей, с которыми мы 
можем быть предельно искренни, 
которым готовы открыть самые глу-
бокие тайники своей души, которые 
нам дороги не потому что они нам 
что-то дают, а просто потому что 
они есть? С тем, кто по-настоящему 
близок, всегда есть, о чём погово-
рить, а ещё лучше вместе молчать, 
зная, что словами никогда не выра-
зишь всю полноту взаимной любви.

Многие ли среди нас обладают 
сокровищем таких близких отноше-
ний? Увы, даже супругам, прожив-
шим много лет под одной крышей, 
часто этого счастья не хватает. Но 
в духовной жизни только предель-

но искренние и близкие отношения с Богом 
приносят настоящую радость и мир, какие 
бы земные скорби при этом человек не испы-
тывал. В наш меркантильный век метафора 
«с милым рай и в шалаше» выглядит откро-
венным анахронизмом. Но только такой рай 
возможен с Богом. Он никогда не выйдет нам 
навстречу, если в нашем сердце нет хотя бы 
искорки желания любить Его прежде всех 
и всего. Он честно зовёт за собой того, кто 
добровольно захочет отвергнуться от себя и 
идти за Ним крестным путём.

Никакие компромиссы на этом пути невоз-
можны. Любое уравнивание в своём сердце 
желания богообщения и какого-либо земного 
блага неизбежно закончится разочаровани-
ем и духовной гибелью, поскольку тем самым 
человек отказывается от своего предназна-
чения. Как писал митр. Антоний (СУРОЖ-
СКИЙ): «Мы должны предупреждать людей, 
чтобы они не следовали за Христом, пока не 
готовы заплатить цену». Для начала следу-
ет честно признаться себе, на каком месте в 
моей жизни Бог и от чего я готов в жизни от-
казаться ради встречи с Ним. 

valaam.ru



1 апреля - память прп.Симеона 

(Желнина) (1869-1960) Псково-

Печерского (прославление).

Память иеросхимю Симеона свя-

то чтут в Псково-Печерской оби-

тели, где он подвизался 64 года.

3 апреля - память прп. Серафи-

ма Вырицкого (1866-1949).

Иеросхимонах, угодник Божий и чу-

дотворец; успешный коммерсант, 

покинувший мир  ради Христа.

7 АПРЕЛЯ - БЛАГОВЕЩЕНИЕ
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Двунадесятый праздник. На тра-

пезе благословляется рыба.

24 апреля - воскрешение св.прав. 

Лазаря. ЛАЗАРЕВА СУББОТА

Канун Вербного воскресенья. Бла-

гословляется рыбная икра.
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Сойди вглубь сердца и там проследи трёх сильных исполинов: ЗАБВЕНИЕ, ЛЕНЬ И НЕВЕ-
ДЕНИЕ, через которых прочие злые страсти возвращаются и действуют, живут и крепнут 
в сластолюбивых душах. Но ты настойчивым вниманием и усилием ума при содействии 
свыше найди этих исполинов и потом уже легко, опять вниманием и молитвой, сможешь из-
бавиться от них.                                                                                                        Прп. Марк Подвижник


